

GUÍA DIDÁCTICA DE LA PELÍCULA



Eleazar el cuarto Rey Mago

LOS REYES MAGOS DE ORIENTE NO ERAN TRES, SINO CUATRO. LO QUE OCURRE ES QUE UNO DE ELLOS, Eleazar, SIGUIÓ LA ESTRELLA EQUIVOCADA Y SE PERDIÓ. EL CAMINO A BELÉN DEL REY Eleazar Y SU PAJE TIMOTEO ESTARÁ LLENO DE DIFICULTADES, AVENTURAS Y RETOS. PERO, PARA QUIEN LUCHA Y SE ESFUERZA, NUNCA ES DEMASIADO TARDE PARA LLEGAR A L PORTAL.

Este musical es una versión totalmente renovada del primer musical que hicimos en Viaró, en 1995, con el mismo título y protagonizada entonces por Quique Saiz en el papel de Eleazar.

La lengua materna de los personajes es el arameo, el griego clásico, el árabe, el hebreo y el latín. Para hacer el musical más asequible al gran público -porque nos consta que desafortunadamente no todo el mundo domina estas lenguas- hemos otorgado a cada personaje uno de estos idiomas: catalán (Eleazar, Natanael y Hostaleros) y castellano (Timoteo, Herodes y Soldados).

CONTENIDOS EDUCATIVOS DE CADA UNA DE LAS ESCENAS

- 1 Timoteo, paje hiperactivo del sabio rey Eleazar, tocando lo que no debe tocar estropea (quema accidentalmente) el papiro con los cálculos astronómicos para seguir el camino a Belén. Asustado, improvisa una falsificación y lo deja en su lugar como si no hubiera pasado nada.

 - * Trabajemos con cuidado y esfuerzo, como Eleazar.
 - * Que nada nos distraiga cuando trabajamos: nos puede salir caro, como a Timoteo.
 - * Cuando nos equivocamos, no hemos de disimular ni escondernos: la verdad siempre.
- 2 Confiado, Eleazar -con su paje- comienza a seguir la ruta falsa y, evidentemente, acaba perdido en el desierto. Llegan a un oasis habitado por un gandul que duerme bajo una higuera: Natanael. Este okupa del desierto intenta convencer a los viajeros de que no vale la pena esforzarse en nada... Que esta pretensión de encontrar al Mesías de Nazaret que ha de nacer vete a saber dónde... es un quebradero de cabeza... Total, "¿de Nazaret puede salir algo bueno?"

 - * A Eleazar no le da pereza acometer la misión de ir al Portal; no le preocupa ni su edad avanzada ni las penurias del camino.
 - * Natanael es la antítesis del sabio de oriente: un hombre gandul que además presume de no hacer nada de provecho. Ejemplifica un modelo de conducta... nada recomendable.
- 3 La misma pregunta se hace un paranoico, maniático y supersticioso Herodes. Está molesto porque tres reyes le torearón y ordena a sus soldados que busquen al Mesías. Ofrece una buena recompensa para quien le dé información.

 - * Herodes muestra un carácter voluble: débil, desconfiado y caprichoso. Se entiende que sus cortesanos y sirvientes le tengan tanto miedo...
 - * ¿Hasta qué punto encaja el Herodes de nuestro musical con el personaje histórico que hizo matar a los niños inocentes?
- 4 Eleazar no entiende qué es lo que no está bien en su mapa y por qué se ha perdido; calcula y recalcula a partir de los datos inventados de Timoteo... y al final Timoteo se lo confiesa: "se me quemó". Eleazar le perdona y comienza de nuevo los cálculos mientras Timoteo, por responsabilidad, se compromete a preguntar a todo el mundo que encuentre porque sabe que otros reyes también han ido a adorarle. Pero los dos están tan fatigados que se duermen. Entonces Eleazar tiene un sueño donde los ángeles (Ángels S.A., los de la Fiesta del 2002) le dicen que no debe rendirse, que continúe buscando el camino al Portal.

 - * Eleazar cree que se ha equivocado haciendo los cálculos pero, en lugar de rendirse, persevera.
 - * Timoteo se da cuenta de que cuanto más tiempo pase escondiendo la verdad, será peor. Y hace un acto de valentía: explica a su rey que se le quemó el papiro y se inventó otro y que por eso se perdieron.
 - * En la Biblia, muchas veces Dios se sirve de los sueños para comunicarse con los hombres, a menudo a través de ángeles. San José también tuvo algunos sueños advirtiéndole de los peligros y animándole. ¿Recuerdas los pasajes?
 - * Cuando conoce la verdad, Eleazar, en lugar de enfandarse se muestra magnánimo: perdona a su paje porque ha tenido la valentía de disculparse. Además, Eleazar es tan bueno que le sabe mal el sufrimiento que sin duda ha vivido Timoteo desde el incendio accidental. "¿Por qué no me lo decías antes?", le pregunta.
 - * Por su lado, Eleazar, trabajador infatigable, vuelve a comenzar sus cálculos para encontrar el camino correcto.
 - * Timoteo llora emocionado y feliz por el perdón de su señor. Y se compromete a solucionar lo que él había estropeado.

5 Timoteo se aleja del oasis porque ve unos pastores y quiere preguntarles si saben algo del Mesías (son Efrén y su hijo Efatá, personajes de las fiestas de Navidad de 2016 y 2017). Los pastores no lo saben (todavía) y le sugieren a Timoteo que pregunte en la famosa Posada Jorge, por donde pasan todos los viajeros en ruta hacia Jerusalén.

* El pastor Efrén es un ejemplo de hospitalidad: otro hombre bueno. Ofrece lo poco que tiene a Timoteo.

* Timoteo agradece la hospitalidad de los dos pastores y augura al pequeño Efatá (un pastorcillo sordomudo) un futuro brillante. ¿Sabes si Timoteo acierta?

6 Timoteo se encamina hacia el hostel donde, precisamente, los amos acaban de saber que se ofrece una recompensa para quien aporte información sobre el Mesías. Como Timoteo entra en la posada y pide ayuda a viva voz, los amos del hostel -una pareja repulsiva y avariciosa- ven la oportunidad de enriquecerse a costa del pobre chico. Planean entretenerle mientras envían a buscar a los soldados de Herodes. Y, efectivamente, las tropas romanas aparecen y se llevan a Timoteo.

* Los amos del hostel no buscan servir bien a sus clientes, sino robarles y estafarles tanto como puedan para obtener más dinero. Y, aun así, ¿crees que son felices?

7 Ya en el palacio de Herodes, el tetrarca interroga a Timoteo pero no obtiene nada porque el chico no sabe nada de nada. Y entre que Timoteo es disperso y Herodes es un campeón de las manías paranoicas, el interrogatorio es surrealista y Timoteo acaba huyendo disimuladamente. El tetrarca le deja huir, pero ordena que sus soldados le sigan vaya donde vaya, por si acaso...

* ¿Sabes por qué Herodes está tan enfadado? Lo explica el Evangelio...

* Timoteo intuye -como los Reyes Magos- que este Herodes no es una persona de fiar. Por eso se escapa de palacio y corre a avisar a Eleazar. ¿De qué crees que le tiene que avisar?

8 Timoteo se encamina hacia el oasis, pero el propio Eleazar sale a su encuentro, contento porque ya ha encontrado el camino después de rehacer los cálculos. Pero Timoteo sabe que le siguen y pide a su señor que cojan otra dirección; llegada la noche, a escondidas, ya desharán al camino. Los soldados les descubren y se inicia una persecución.

* Eleazar y Timoteo demuestran prudencia y audacia huyendo de los soldados. Y en ningún momento pierden la calma: confían en el Señor, tienen fe porque saben que obran el bien.

9 Huyendo, Eleazar y Timoteo llegan a la orilla del lago de Genesaret. Allí, Jonás y Judit, padres de los niños Simón y Andrés, se ganan la vida pescando. Sus pequeños Simón (a quien le encanta coleccionar piedras) y Andrés reciben a los dos fugitivos, que piden ayuda. Los niños les dicen que se escondan tras los cestos de pescado. Llegan los soldados y comienzan a revolverlo todo: con lanzas y espadas pinchan uno a uno todos los cestos de pescado... pero nada de nada. También aparece Herodes en escena, dispuesto a arreglar el asunto por la vía rápida. El enfrentamiento con la temperamental Judit es inevitable y la decisión final de Herodes, también: confiscar todo el pescado y embarcarlo. Y así lo hacen. Los niños se sorprenden de que su padre lo permita sin oponerse: no solo les roban el pescado sino que se llevan también a Eleazar y Timoteo; pero Jonás les pide confianza... y Herodes se marcha con su botín de sardinas.

* Jonás y su familia no dudan en arriesgar su vida para ayudar a los fugitivos, demostrando mucha valentía. ¿De qué serías capaz tú para defender una causa justa?

* Unos niños que se llaman Simón y Andrés, hijos de un pescador llamado Jonás y su esposa Judit... ¿Les identificas? ¿Sabes por qué a Simón le gustan tanto las piedras?

* Herodes es tan ególatra -solo se mira a sí mismo- que ni se da cuenta de que le están engatusando delante sus narices. Y es que cuando uno se preocupa solo de sus propias cosas pierde de vista la realidad... y tarde o temprano lo acaba pagando.

10 Con Herodes y sus soldados ya lejos, Judit y Jonás dicen a Eleazar y Timoteo que salgan de su escondite; y es que el pescador había dado vestidos de soldados a los fugitivos y estos se camuflaron entre la tropa de soldados romanos. Eleazar y Timoteo agradecen a la familia la ayuda y también que les pongan en camino hacia el puerto para pasar a la otra orilla y llegar por fin al Portal de Belén. Mientrastanto, en su palacio, Herodes se retuerce de rabia... y no paran de ofrecerle sardinas de Galilea. Eleazar y Timoteo pueden seguir tranquilos su camino hacia Belén con todos los pastores (Efrén y Efatá incluidos). Cerca del Portal encuentran un escultor muy cansado porque ha tenido que rehacer dos veces un relieve escultórico donde immortalizaba el momento en que el rey mago adoraba a Jesús porque cada vez que lo acababa aparecía un rey nuevo, hasta tres. Y ahora que viene el cuarto rey dice que ni de broma lo repite y se va tirando las herramientas al suelo.

* La Tradición dice que los reyes Magos fueron tres. Representan a los gobernantes de todas las razas y a los sabios de todos los pueblos que van a adorar a Jesús junto con la gente más humilde. Por eso el escultor no se ha de enfadar tanto cuando aparece un cuarto rey con el que ya no contaba, ¿verdad?

* Por su lado, Herodes vuelve a palacio con un cargamento de sardinas como única y miserable recompensa. Y promete vengarse: ¿Sabes en qué consistirá su terrible venganza? También aparece en los Evangelios y la recordamos cada 28 de diciembre.

11 Cuando ya ven el Portal, Timoteo se dirige a su rey y le pide perdón: "Por mi culpa hemos llegado tarde al Portal". Eleazar le replica que nunca es tarde para quien persevera y lucha. Y van felices al Portal y le cantan al Niño.

* La frase de Eleazar a Timoteo resume el tema de esta historia: cuando nos equivocamos hemos de pedir perdón y recomenzar. Nunca es demasiado tarde para quien busca el bien.

* Los regalos de los pastores que llegaron los primeros al Portal eran tan sencillos y humildes como ellos mismos. Pero no les importaba. A Jesús tampoco. ¿Por qué? ¿Qué regalo esperaba de ellos? ¿Qué regalo espera de ti?

